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村里来了“乡村规划师”

今年初，《中华人民

共和国职业分类大典

(2022 年 版)》发 布 ，与

2015 年版大典相比，新

版大典净增 158 个新职

业。不断涌现的新职

业，不仅为人们提供了

发展新机遇和就业新选

择，也推动相关产业变

革和发展，激发创新创

业澎湃动能。在新增的

职业中，“乡村规划师”

的出现标志着乡村振兴

战略对专业人才提出了

全新的要求。

乡村规划师是一个

什么样的职业？需要具

备什么职业素养？这个

职业的前景究竟如何？

中国电子工程设计院四

川分院智慧国土空间规

划所所长白杨表示，我

国的城市化率已经超过

64%，城市规划师的主要

工作开始由城市转移到

乡村，而乡村规划不仅是对规

划师综合能力的巨大挑战，还

需要面临一些思维方式的转

变。城市规划涉及法律条文

多、规范多，具有很强的科学

性，而乡村规划是在乡村地区

对山、水、林、田、建筑、景观的

一种综合性的策划设计，规范

相对比较少，是艺术与科学的

统一。

一个好的乡村规划师要达

到“三境合一”的境界：其一是

心境，大多数乡村各具特色，做

乡村规划，第一件事就是要进

驻乡村，了解乡村的实际情

况。这就要求乡村规划师必须

对乡村有发自内心的热爱。其

二是生境，要了解乡村的生态

系统，对乡村山水林田湖草，乡

村的地理、气候、水文条件都有

独特的体验。其三是物境，乡

村规划师对乡村的产业要有深

刻的理解，对村民的耕作方式

要有切身的体验，深刻领悟乡

村的建筑文化和建筑艺术。

乡村振兴，人才是关键。

乡村规划、设计、建设、管理专

业人才，对于乡村建设发展至

关重要。在白杨看来，随着国

家乡村振兴战略的深入实施，

乡村规划师将会迎来更广阔的

发展空间，也必将成为乡村振

兴的重要推动力量。

（综合新华社、央视新闻客户端、央广网）

在全面推进乡村振兴过程
中，乡村规划有着重要作用。近
年来，乡村规划师职业从无到
有，从地方实践探索上升到国家
顶层设计中的乡村规划人才培

育制度。作为国家大力扶持和
推动的新职业，在文旅促进乡村
振兴的实践中，乡村规划师如何
找到属于自己的舞台、促进乡村
振兴“一张蓝图绘到底”？
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刘琳接受媒体采访。

青年旅舍、公益书屋、露天剧场和活

动中心，这些一般出现在城市里的配套设

施出现在一个位于大山脚下的古村落

里。小村落是怎么变的呢？这还得从

2018年说起。那一年，90后女孩刘琳来

到安徽天柱山脚下的万涧村，她和村民们

说自己是从北京来的乡村规划师，要给这

个古村落规划未来发展。从此她就住在

了村里。

刘琳有个习惯，会将每天的工作内容

写在记录本上，如今已经写了30多本。乡

村规划师具体是干什么工作的？她的记录

本上写了些什么内容？大城市来的小年轻

能给几百年历史的古村落做好规划吗？对

于她的到来，村民们一度议论纷纷。

◆ 长期驻村，为村落发展出谋划策
乡村规划师究竟是干什么的？原

来，2017年，安徽省委托中国城市规划

设计研究院进行传统村落保护试点工

作，刘琳是中规院（北京）规划设计有限

公司派驻到这里的。乡村规划师不是画

几张图纸、写几页方案就走，而是要长期

住在村子里，为村子的发展出谋划策。

既要想办法提升村民的经济收入、又要

改善村民的居住条件、还要丰富村民的

精神生活。潜山市的万涧村有很多古建

筑亟待保护。乡村规划师进村第一件事

就是要改造老屋。

2020年十一假期，刘琳从2日下午

开始讨论改造方案，一直讨论到晚上10

点返回休息。3日，与施工方一起去看老

屋现场，之后继续讨论改造方案。在刘琳

进村之后，陆续又有一些热爱乡村工作的

年轻人，从天南海北来到万涧村，加入她

的乡村规划师团队。

“规划其实是偏统筹前瞻，事实上它

真的是能够去统筹当下和未来很长的一

段时间乡村的发展路径。”乡村规划师刘

琳说道。

万涧村是天柱山脚下的一个传统古

村落，在狭长地带，沿着溪流山涧，散落着

星星点点的古民居。这里的杨家老宅、杨

家花屋等古建筑，已有400多年历史。刘

琳刚到万涧村时，看到的大多是留守的老

人和孩子、荒草没膝的撂荒土地和年久失

修的老屋。

刘琳介绍，其实我老家本身也是农村

的，我很清楚乡村的孩子经过学习，然后

慢慢地远离乡土。让我真正的坚持说乡

村的事儿可以干，其实是在我现在的单

位。我认为从规划的视角，去介入乡村是

一个比较好的路径。

传统建筑保护性维修，是刘琳刚来到

这里就着手去做的第一件事，要在“保护

古村落传统风貌”和“提高村民宜居性”之

间寻找平衡点，是刘琳和团队小伙伴们一

直在努力做的事。

在刘琳看来，无论是规划设计还是现

场协调，遇到问题时团队可以一起商量，

最终都能想办法解决。而最让她头疼和

无奈的，就是当初村民们的误解和质疑。

然而，刘琳并没有因此灰心，她和伙

伴们仔细琢磨，逐渐找到了打破误解的办

法。他们开始走家入户，主动和村民们聊

天，真诚交往。有位老人在村里干保洁，

刘琳就帮着他一起干活，从此他们成了忘

年交。

◆ 规划师们各显专长，帮助村民增收
一边进行老屋改造，另一边，规划师

开始谋划着帮助村民们增收。团队里有

一名从华中农业大学硕士毕业的年轻人，

叫许浩。他提出把村里的撂荒地利用起

来，结合当地的气候、环境，带领村民们种

植金丝皇菊等农产品。另一名规划师孙

艺鸣则擅长拍摄视频，正好可以承担农产

品的推广工作。

他们先征得村干部的同意，组建起了

一个专业合作社，名为“回味乡愁”。村民

们可以用入股的形式进行参与，定期获得

收益。担任合作社理事长的老芮，是土生

土长的万涧村人，在外打拼了大半辈子，

骨子里的“思乡情结”又让他回到了这里。

回味乡愁农民专业合作社理事长芮

品高说：“我们在菊花田里面种菊花，上山

采竹笋，最多的一年有1万多2万块钱。”

孙艺鸣在刘琳团队中负责宣传运营，当

初她来到万涧村本想要拍一部关于中国乡

村的纪录片，但拍着拍着，她便爱上这里、留

了下来，加入乡村规划师的团队中。前不

久，她开始筹划如何提高村里农产品的知名

度，擅长拍视频的优势也发挥了作用。

刘琳介绍，我们本身在做陪伴式的乡

村规划，在这个过程当中我们会去筛选一

些合作团队，有建筑、有景观、有投融资，

有各种农业的，我们其实打的是一个配合

战，一步一步地带着村民跟上来，一起去

做。其实我们很多时候都已经剥离开了

建的过程，而是说我建、管、用，怎么样在

地化可持续运营下去，因为村子还是村民

的村子，它不应该成为游客的村子，而应

该成为本地人的村子。

◆ 帮助村民成立社团，陪伴式乡村规划
村子里环

境变好了，村

民们收入增加

了。规划师们

开始布局如何

丰富村民们的

精神生活，让

他们过得更快

乐。规划师们

为万涧村规划

了 一 系 列 社

团，老年协会、

书屋小馆长办

公室、诗歌协

会、戏剧协会

……为这些组织的发展规划了大致方

向，希望实现高度村民互助，村民自治、

社会共助的模式。在刘琳画下发展路径

图两年之后的今天，这些一一落地了。

维修老屋、添景造绿，在这群年轻规

划师们的带动下，古老的村落越来越美。

这里闲置的5000多平方米老屋，还被系

统改造成了社区公共空间，有老年活动中

心、儿童图书馆，还有青年旅社和旅游服

务中心。看到村子发生着实实在在的新

变化，刘琳他们成了如今村民们口中的

“好孩子”。

如今，在乡村规划师们的带动下，村

民们一起努力，不仅让乡村建设发生着改

变，大家的精神面貌也焕然一新。
万涧村村民自发组织黄梅戏表演。


